
 
 

 
 

Bildungskommissionssitzung Nr. 6 

SJ 2019/2020 

 
Kurzprotokoll 
 
 
 
Datum: 28. April 2020  
Zeit: 18:30 bis 21:00 Uhr 
 Videokonferenz 
  

  
Leitung Silvia Illi, Präsidentin 
  
Anwesend 
(BK-Mitglieder) 

Thomas Aregger 
Anita Bühler 
Alexander Fischer 

Othmar Frank 
Nicole Hermetschweiler 
Eveline Noser 
Peter Scheidegger 
Armin Sticher 

  
  
Gemeinderat Andreas Michel, Gemeinderat Ressort Bildung 
  
  
Schule Ebikon Oliver Prince, Leiter Bildung (Rektor) 
  
  
Gast Nathalie Mil, milplan GmbH (Schulraumplanung) 

  
  
Protokollführer Michèle Hagmann 
  
  
Protokollgenehmigung Protokoll vom 10. März 2020 
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Traktanden 
 
 
Silvia Illi begrüsst die Anwesenden zur Bildungskommissionsitzung vom 28. April 2020, 

die wegen der COVID-19 Bestimmungen erstmals als Videokonferenz stattfindet. 
 
 
 
  

20-7  
 Schulraumplanung  

 
Aktenzeichen:  / 2019-1244 

Nathalie Mil, milplan GmbH fast die Präsentation der Arbeitsgruppe vom 09. April 2020 
zur Auswertung Echoraum zusammen und stellt das Szenario 4 vor.  
 
Fragen an Nathalie Mil: 

Evelyne Noser 
Gedankeninput: Gibt es auch Überlegungen in Bezug auf das Areal der Rey Schule? 

Gemäss Nathalie Mil und Silvia Illi hat dies bis jetzt keine Rolle gespielt, weil es von der 
Lage her eher ausserhalb von Ebikon direkt an der Grenze zu Luzern liegt.  
 
Peter Scheidegger 
Ab wann kommen die finanziellen Aspekte zum Tragen? Gemäss Nathalie Mil können    
die Preisschilder erst zu einem späteren Zeitpunkt festgemacht werden. 

 
Armin Sticher: 
Das St. Klemens liegt in einer Zone die sich aktuell stark entwickelt. Was braucht es um 
das Gespräch aufzunehmen und in welchem Zeitrahmen erfolgen diese? 
Gemäss Andreas Michel finden pro Jahr ein bis zwei Gespräche mit den Verantwortlichen 
des St. Klemens, Olivier Prince und ihm statt. Eine erste Vorsondierung ist in den 
nächsten Wochen geplant.  
 
Es gibt keine weiteren Fragen. Dank an Nathalie Mil für die aufschlussreichen 
Ausführungen. Sie verlässt die Videokonferenz um 19.40 Uhr. 
 
 
Die Diskussion zur Beantwortung der vier im Konzept gestellten Fragen wird eröffnet. 
 

Zur Vorbereitung auf die heutige Sitzung haben alle Anwesenden vorab die Auswertung 
zum Echoraum erhalten. Die Ausführungen von Nathalie Mil dienen der Bildungskom-
mission als Grundlage für die weitere Diskussion zur Beantwortung der Fragen a. – d. 
 
Fragen an die Bildungskommission: 

a. Kann das Szenario 4 als Zielbild genommen werden und auf dieser Basis die 
Schulraumstrategie verabschiedet werden? 

 
b. Soll die Machbarkeitsstudie Campus Zentrum ausgelöst werden? 
 
c. Wird unterstützt, dass (im Anschluss an die Machbarkeitsstudie Campus) zuerst    

mit dem Schulstandort Ost und dem Standort Innerschachen begonnen wird? 
 
d. Sollen mit dem Gymnasium St. Klemens Gespräche aufgenommen werden? 
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Zusammenfassung der Meinungen: 
 

a. • Die Haltung zu Szenario 4 ist grundsätzlich positiv.  

 Eine gute Basis, der Zeitplan ist jedoch sportlich. 

 Bevor man weiter machen kann, muss die Landsicherstellung erfolgen.  

 Es fehlt einmal mehr die politische Diskussion für ein Projekt dieser Grössenordnung. 
 

b.  Die Auslösung der Machbarkeitsstudie vor der politischen Vernehmlassung wird 
vehement verneint. Die Machbarkeitsstudie ist zurückzustellen. 

 

c. wird unterstützt 
 

d. Diese Gespräche sollen grundsätzlich geführt werden, um verschiedene Möglichkeiten 
abzuklären. 

 
 
Die Kommission beschliesst: 
 

1. Der Bericht für die Rückmeldung wird entsprechend der Diskussion durch Silvia Illi 
verfasst. Vor der Einreichung werden Thomas Aregger und Alex Fischer die Rück-
meldung gegenlesen.  
Der Bericht geht bis spätestens am 11. Mai 2020 an Alex Mathis, Geschäftsführer 
und als Kopie an Nathalie Mil, milplan GmbH und Andreas Michel, Gemeinderat. 
 

2. Die Bildungskommission regt an, den Monat Mai zu nutzen, um mit den aktuellen 

Unterlagen und Informationen eine Vernehmlassung zur Machbarkeitsstudie (Campus 
Zentrum bei Wydenhof) bei den Parteien durchzuführen. 
 

 
 
  

20-8 00 Führung 
00.06 Politische Gremien und Mitgliedschaften 
00.06.02 Bildungskommission 

00.06.02.01 Protokoll 

 Protokoll vom 10. März 2020 / Kurzprotokoll  
 

Aktenzeichen: 00.06.02.01 / 2020-356 

Die Kommission beschliesst: 
 

Das Protokoll vom 10. März 2020 wird genehmigt. 
 

 
 
  

20-9  
 Tagesschule  

 
Aktenzeichen:  / 2020-376 

Der Gemeinderat hat anlässlich der GR-Sitzung vom 02. April 2020 den Antrag zur 

Einführung einer integrierten Tagesschule behandelt und ist zum Entscheid gelangt,     
auf den Antrag der Bildungskommission nicht einzutreten. 
 
Der Entscheid wurde mit Schreiben vom 16. April 2020 mitgeteilt und liegt vor.  
 
Aus der Diskussion: 
Die Bildungskommission ist enttäuscht über den Entscheid und kann die vom 

Gemeinderat zur Begründung aufgeführten Argumente nicht nachvollziehen. 
 
Andreas Michel nimmt wie folgt Stellung: 
Er kann durchaus nachvollziehen, dass aufgrund des kurzen Schreibens des Gemeinde-
rates das Gefühl aufkommt, dass das Thema nicht in der von der Bildungskommission 
gewünschten Tiefe diskutiert wurde.  
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Hinsichtlich der Terminwahl für das Gemeinderatsgeschäft haben Silvia Illi und er sich 
abgesprochen und man war sich einig, dass in der jetzigen Phase im Gemeinderat 
darüber diskutiert werden sollte, weil das Thema Tagesschule und die Schulraumplanung 
zusammen gehören. Wie aus der vorangehenden Präsentation von Nathalie Mil zu sehen 

war, steht der Begriff Tagesschule im Zusammenhang mit dem Campus Zentrum und 
Campus Ost auch in der Schulraumplanung.  
Der Gemeinderat hat folgende Argumente eingebracht: Es bestehen bereits Tages-
strukturen, es soll mit einer Tagesschule keine Verpflichtung für alle Familien geben,     
der Mehrwert einer Integration in die Schulstrukturen ist fraglich, und die finanziellen 
Auswirkungen für Ebikon wären erheblich. Wieso soll Ebikon in der Tagesschule eine 
Vorreiterrolle übernehmen? Aus diesen Gründen wurde nicht auf das Geschäft eingetreten.  
 

Die Bildungskommission ist irritiert über den Entscheid. Es wurde einmal mehr verpasst 
die Grundsatzdiskussion mit einer Kommission zu führen, die notabene als Echogruppe 
für den Gemeinderat eingesetzt ist.  
 
 

Die Kommission beschliesst: 
 

Der von Silvia Illi verfasste Brief als Rückmeldung an den Gemeinderat wird einstimmig 
verabschiedet und dem Gemeinderat zugestellt. 
 

 
 

  

20-10 00 Führung 
00.06 Politische Gremien und Mitgliedschaften 
00.06.02 Bildungskommission 
00.06.02.00 Planung und Organisation 

 Entwicklungsbericht  
 

Aktenzeichen: 00.06.02.00 / 2020-375 

Silvia Illi ist es ein Anliegen, dass der Entwicklungsbericht für das Schuljahr 2020/2021 
gleichzeitig auch als Übergabeprotokoll für die neugewählte Bildungskommission dient. 
 

Noch offene Punkte: 

- Bewertung der Zielerreichung 2019/2020 (analog Punkt 4.2) 
- Schwerpunkte/Jahresziele der Bildungskommission für das nächste Schuljahr setzen  

(Tagesschule, Schulraumplanung, Erarbeitung der neuen Legislaturziele) und 
Mitwirkung beim politischen Leistungsauftrag 

 

Silvia Illi erstellt zeitnah einen Entwurf als Diskussionsbasis. 
 
 

Die Kommission beschliesst: 
 

Diesem Vorgehen wird einstimmig zugestimmt. 
 

 
 
  

20-11 00 Führung 
00.06 Politische Gremien und Mitgliedschaften 
00.06.02 Bildungskommission 

00.06.02.01 Protokoll 

 Informationen aus dem Gemeinderat  
 

Aktenzeichen: 00.06.02.01 / 2020-356 

- Antrag Kommission für Gesellschaftsfragen zur Zusammenlegung Ludothek mit Bibliothek 
Der Gemeinderat hat anlässlich der GR-Sitzung vom 19. März 2020 entschieden, nicht 

auf den Antrag einzutreten. Er hält an der Strategie zur Freiwilligenarbeit fest. Die 
Zusammenlegung der Bibliothek und der Ludothek am selben Standort kann allenfalls 
geprüft werden, falls beispielsweise im Rahmen der Schulraumplanung entsprechende 
Räumlichkeiten zur Verfügung stehen oder geschaffen werden können. 
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- Richtlinie Vereinsbeiträge und Ablauf Gesuchstellung 
Der Gemeinderat hat anlässlich der GR-Sitzung vom 19. März 2020 die Richtlinie    
zu den Vereinsbeiträgen verabschiedet. Diese treten per 01.01.2021 in Kraft.      
Dem Ablauf der Gesuchstellung via Gesuchformular auf der Website an die 

Kulturkommission der Gemeinde Ebikon wurde ebenfalls zugestimmt.  
 

- Altersstrategie 2020-2028 

Der Gemeinderat hat anlässlich der GR-Sitzung vom 02. April 2020 das Strategie-
papier (Booklet) verabschiedet. Die Abteilung Gesellschaft & Soziales hat den Auftrag 
mit dem Kommunikationsbeauftragen, eine Medienmitteilung an die Bevölkerung zu 
erstellen. An der nächsten Orientierungsversammlung wird die Altersstrategie in 

einer kurzen Form der Bevölkerung vorgestellt.  
 

- Verschiebung Abstimmungsdatum wegen COVID-19 

Der Gemeinderat hat anlässlich der GR-Sitzung vom 28. April 2020 das Abstimmungs-
datum auf Sonntag, 28. Juni 2020 festgelegt.  
 2. Wahlgang der Neuwahl der Kommissionsmitglieder für die Amtsdauer 2020-2024  
 Abstimmung über die Genehmigung des Jahresberichtes 2019 der Einwohner-

gemeinde Ebikon 
 Abstimmung über die Wahl Revisionsstelle Gemeinde Ebikon 2020/2021 
 Abstimmung über die Zustimmung zum Reglement über die Gestaltung und 

Steuerung der Versorgung in den Bereichen Pflege und Wohnen 
Eine Orientierungsversammlung wurde nicht angeordnet. Die Bevölkerung wird 
anhand der Botschaft über die Abstimmungsvorlagen informiert. 
 

- Ab dem 1. Mai 2020 gelten neue Ladenöffnungszeiten der Verkaufsgeschäfte.  
Das heisst für die Gemeinde Ebikon:  
Montag bis Donnerstag   bis 19.00 Uhr 
Freitag Abendverkauf   bis 21.00 Uhr 
Samstag     bis 17.00 Uhr 

 
 
 
  

20-12 00 Führung 
00.06 Politische Gremien und Mitgliedschaften 

00.06.02 Bildungskommission 
00.06.02.01 Protokoll 

 Informationen aus dem Schulbetrieb  
 

Aktenzeichen: 00.06.02.01 / 2020-356 

In den letzten Wochen konnte nur sehr wenig betr. Schulentwicklung gemacht werden, 

da man sich intensiv dem Thema Corona widmen musste. 
 
Corona-Update 
- Es hat sich gezeigt, dass die Digitalisierung an der Schule Ebikon leider noch nicht 

dort ist wo wir sie gerne hätten. Für die Zukunft ist klar geworden, dass die digitale 
Ausrüstung der Schüler, wie auch der Lehrpersonen zwingend (und wenn möglich 

noch schneller als im vorgesehenen Fahrplan) erfolgen muss. 
 

- Der Einsatz der Lehrpersonen hat grossmehrheitlich im Bereich Fernunterricht statt-
gefunden. Einzelne Lehrpersonen wurden aber auch in anderen Bereichen eingesetzt, 
was gut funktioniert hat.  
 

- Voraussichtlich findet ab dem 11. Mai wieder Präsenzunterricht in den Schulhäusern 

statt. Der definitive Entscheid fällt der Bundesrat am 29. April. Es ist aber noch 
unklar wie genau der Unterricht stattfinden soll. Olivier Prince erhofft sich mehr 
Klarheit nach den weiteren Informationen durch den Bundesrat.  
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Ebenso wünscht er sich klare Richtlinien und eine einheitliche Umsetzung, zumindest 
auf kantonaler Ebene. Die Dienststelle Volksschulbildung (DVS) wird am Donnerstag, 
30. April informieren. Olivier Prince plant am Freitag, 1. Mai eine Lehrerinfo abzu-
geben, die auch an die Bildungskommission weitergeleitet wird.  

 

- Informationen zum Unterricht, den Schutz- und Hygienemassnahmen und 
Auswirkungen auf den Schulbetrieb werden in einem Elternbrief kommuniziert. 
Dieser wird voraussichtlich am Montag, 4. Mai an die Eltern verschickt.  
 

- Es sind rund 40 Rückmeldungen von Eltern zum Homeschooling eingegangen. In 
Bezug auf die Menge des Schulstoffs halten sich die Meinungen in etwa die Waage 

(15 zu viel oder zu anspruchsvoll / 20 zu wenig). Es gab rund 30 Rückmeldungen in 
Bezug auf die Art (Digital oder auf Papier) der zuhause zu erledigenden Aufträge. 
Hier hätten sich 20 Eltern gewünscht die Aufgaben auf Papier (per Post) und nicht in 
digitaler Form zu erhalten. Nur 4-5 hätten sich noch mehr Digitalisierung gewünscht.  

 

- Die ganze Fernunterricht-Thematik hat gezeigt, dass die Schule darauf angewiesen 
ist, dass mindestens 60% der Schüler über einen eigenen Laptop verfügen. Es 
wurden rund 120 Schulgeräte an Schüler abgegeben. In den letzten Wochen haben 
fast alle Mitarbeiter der Abteilung Bildung ihre persönlichen Handys und persönlichen 
Laptops für den Fernunterricht gebraucht, obwohl die Gemeinde Ebikon dafür keine 
Entschädigungen vorsieht. 

 
- Im Weiteren wird es bis zu den Sommerferien keine Schulreisen, Schulausflüge, 

Sporttage und Elternabende geben. Auch findet in diesem Jahr die Schulabschluss-

feier nicht wie gewohnt statt.  
 
 
 
  

20-13 00 Führung 
00.06 Politische Gremien und Mitgliedschaften 
00.06.02 Bildungskommission 

00.06.02.01 Protokoll 

 Varia  
 

Aktenzeichen: 00.06.02.01 / 2020-356 

- VBLU Verband Bildungskommissionen Kanton Luzern: Die kantonale Erfa-Tagung 
vom 13. Mai 2020 wurde abgesagt. 
 

- Nächste Sitzung: Dienstag, 19. Mai 2020 – eventuell wieder per Videokonferenz 
 

 
Für das Protokoll 
 
Gemeinde Ebikon 
 

 
 
Michèle Hagmann 
Leiterin Kommissionendienste 


